

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 1.º

Viernes 25 de noviembre de 1859.

NÚM. 309.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 56 minutos.

Pónese á las 4 horas y 38 minutos.

Sale la luna á las 9 h. y 5 m. de la mañana.

Pónese á las 5 h. y 55 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Después de los partes oficiales y algunas otras noticias que hemos publicado en el *alcance* de ayer relativas á las primeras operaciones de nuestras tropas en el continente africano, las que hoy insertamos pareceran de menos importancia, hasta que recibamos nuevos detalles. Sin embargo procuraremos tomar, de los periódicos de la corte las mas interesantes bien que siempre habrá de ser retrocediendo, para tomar el hilo de los hechos y apreciaciones anteriores al recibo de dichos partes.

Madrid 22 de noviembre.

De la *Correspondencia española* del 20 tomamos lo siguiente.

Los cuatro ó cinco vapores que se hallaban detenidos de real orden en Málaga, y á los cuales debian agregarse otros que se esperaban de Marsella, han recibido orden de trasladarse á Cádiz, y deberán seguir este movimiento los que vayan llegando sucesivamente.

La concentracion de estos vapores en Málaga, hacia creer en el próximo embarque de las tropas del tercer cuerpo; pero habia deshecho esta suposicion, la repentina salida para Cádiz de dichos trasportes, dando lugar á creer que las tropas de Cádiz sean las que primero pasen el Estrecho, á no ser que los últimos vapores esperados de Marsella, no se queden en Málaga, para que la operacion sea simultánea, como es mas probable.

Los vapores franceses fletados, son todos muy aptos para el servicio que están llamados á cubrir, y ofrecen las mejores condiciones de embarque para las tropas.

Se trata de construir en Málaga una especie de muelle provisional con maderas, para que puedan ser puestos á bordo de los buques con seguridad y prontitud los hombres y los caballos.

Habia llegado de Cádiz á Málaga una fuerte remesa de cajones de cartuchos para formar la base del amunicionamiento de los batallones.

El conde de Lucena se ha encargado de contestar con hechos, no con palabras, á las vociferaciones de los que presentan á nuestro gobierno como humillado ante gobiernos extranjeros. En presencia de las escuadras de Europa las divisiones españolas han comenzado á pisar el terreno africano, desbaratando así las ilusiones de los marroquíes que se creian al amparo de todo ataque exterior y de los que del lado acá del Estrecho, pensaban que España no tendria libertad para vengar sus agravios.

Nada se sabe de Tánger ni se oye disparo alguno: parece que algunos buques que lo intentaban, se han desengañado de que no se les deja acercarse á la costa africana, y por consiguiente han dejado de hacer tentativas; de modo que hoy no se ven cruzar el Estrecho mas que buques españoles.

Un moro del partido de Bocoia llamado Majandulaya, manifestó el día 13 en el Peñon que el día anterior habia pasado por su terreno un moro á caballo, procedente de Tánger, el cual conducia un pliego de su nuevo Emperador, dirigido á los santones del campo y fronteras de Melilla, para que instantáneamente se establezca una guardia por aquellos indigenas que no baje de 200 hombres en cada playa, especialmente de noche, por si los cristianos intentan saltar en tierra, y que por este servicio le habian dado doce duros, añadiendo que á todos los moros de los campos fronterizos á las posesiones de Africa que se hallan en la actualidad en Tetuan y demas puntos del litoral marroquí, se les ha invitado y aun forzado á que permanezcan en ellos, ofreciéndoles 5 rs. diarios, un pan y la pólvora suficiente, con objeto de impedir la entrada en su territorio si los cristianos lo intentasen.

Se ha abierto entre los individuos de la santa iglesia catedral de Oviedo una suscripcion, con el objeto de costear una solemne y extraordinaria fiesta religiosa, en honor de la Inmaculada Concepcion, llegada que sea la noticia del primer triunfo de nuestras armas en Africa.

El banco de Barcelona ha ofrecido al gobierno un anticipo de cinco millones sin interes por el tiempo que dure la guerra. Es un rasgo verdaderamente patriótico.

El fuerte Levante que empezó á reinar á poco de salir el *Vulcano* de Cádiz, conduciendo al conde de Lucena, levantó tan gruesa mar en el Estrecho, que las olas cubrian el buque por completo de proa á popa, lo cual fué motivo para que un vapor que tiene tan excelentes condiciones, que hace doce millas por hora, invirtiese algunas mas de las acostumbradas en esta travesia. El general en jefe, sin embargo, consiguió el objeto de su viaje, que no ha sido solo el de visitar á Ceuta.

De Ceuta escriben á *La Epoca*:

Aquí tenemos entusiasmados los batallones de Barbastro, cazadores de Madrid, Fijo de Ceuta, regimiento del Rey, provincial de Sevilla y las secciones de Artillería ó Ingenieros que están destinadas á esta plaza. El general en jefe recibió en la misma muralla de Ceuta á la brillante oficialidad de los batallones de Barbastro y del inmemorial regimiento del Rey que tienen los cuarteles en las bóvedas de aquellas mismas murallas. El conde de Lucena les habló con esa elocuencia concisa, pero viva y entusiasmada, que queda impresa de una manera indeleble en el corazon del militar.

Tengo una satisfaccion, les decia, en que los batallones que cuentan tan distinguidos gefes y oficiales sean destinados á vengar el pabellon nacional. La campaña que vamos á abrir será dura, será penosa, mas que por los peligros, que muchos puede haber, por las privaciones y penalidades que podemos sufrir. Yo espero que los gefes y oficiales daran á los soldados ejemplos de abnegacion y de entusiasmo, de decision y de bizarría. La Reina y la patria confian en nosotros, la Europa nos mira, y es necesario demostrar en esta ocasion de prueba,

que el soldado español es hoy lo que ha sido siempre para vengar los ultrages que se hacen á la honra de su nacion, para defender á sus reyes ó la independencia del pais.

El general en jefe después de pasar revista á las tropas estacionadas en el Puerto de Sta. María, las dirigió la siguiente proclama.

*Ejército de Africa.*—Soldados: Vamos á cumplir una noble y gloriosa mision. El pabellon español ha sido ultrajado por los marroquíes; la Reina y la patria confian á vuestro valor el hacer conocer á ese pueblo semi-bárbaro, que no se ofende impunemente á la nacion española.

La campaña que vamos á emprender será dura y penosa: el enemigo con que vamos á combatir es valiente y fanático; pero vosotros sois tan valiente como él y tenéis las ventajas que os dan la disciplina y la instrucción sobre masas desorganizadas, que son tanto mas fáciles de vencer, cuanto mas numerosas se presentan sobre el campo de batalla.

Que vuestro valor é impetuosidad no os lleven nunca mas allá del punto que se os señale por vuestros jefes: esto os evitará caer en las emboscadas que pueda prepararos un enemigo conocedor del terreno.

En las alarmas, tan comunes en la guerra que vamos á hacer, particularmente de noche, tened serenidad y completa confianza en vuestros jefes y oficiales; la confusion, el desorden, es el único enemigo á quien podeis temer.

Soldados: mostraos dignos de la confianza de la Reina y de la patria, haciendo ver á la Europa que nos mira, que el soldado español es hoy lo que ha sido siempre, cuando ha tenido que defender el trono de sus reyes, la independencia de su patria ó vengar las injurias hechas á la honra nacional.

Nuestra causa es la de la justicia y la civilizacion contra la barbarie: el Dios de los Ejércitos bendecirá nuestros esfuerzos y nos dará la victoria.

Cuartel general de Cádiz á 18 de noviembre de 1859.—Vuestro general en jefe, Leopoldo O'Donnell.

Para formar idea de los sentimientos que escita en el corazon de todos los españoles la guerra comenzada delante de los muros de Ceuta, basta la publicacion de la siguiente tiernísima carta dirigida por un padre á su hijo, soldado de uno de los batallones de cazadores que ya habrán cruzado el Estrecho:

Córdoba y noviembre 9.—Rafael de mi alma recibí tu deseada del 6, he entregado 10 reales á la señora para tí.

No dejes de escribirme sea desde donde sea, yo lo que quiero es saber de tí, no te digo mas que lo ya dicho, fé, esperanza y caridad, el corazon en Dios, comer y beber lo mejor posible, embriagarse nunca.... la cabeza firme, la obligacion ante todo. S. Rafael en el pecho, es decir, no solo fuera sino dentro.

Al amanecer todos los días al Angel, por si es aquel día el último.

Tú obrando así, y defendiendo una causa tan justa serás dichoso, aunque mueras en campaña.

Escribeme mucho por Dios, pues no sosiego

por tu vida; las noticias de moros ya las ves en el periódico, nada te digo; escribe mucho y obra bien aun con tus enemigos, pero morir matando.

Ad os, no me olvidéis ni un día, mil besos de tu padre.—*José M. Ortiz.*»

—Anuncia el *Correo* que algunos opulentos capitalistas se proponen imitar el ejemplo del señor Manzanedo. La verdad es que hasta ahora no lo han hecho, aunque no dudamos de sus propósitos de desinteresado patriotismo.

—Son bellísimas y conmovedoras las siguientes líneas que escribe un corresponsal del *Diario de Barcelona*: «Los actos de piedad y patriotismo de nuestros prelados, y particularmente los del virtuoso é ilustrado pastor de esa diócesis, no le caen en gracia á *La Discusion*. El periódico democrático dice que esta no es guerra de religion ni de conquista. Lo mismo hemos sostenido constantemente: ni es guerra de religion ni de conquista. Mas porque no sea guerra de religion ¿debemos despojar á nuestros soldados de todo sentimiento religioso? ¿debemos ahogar la voz del pueblo cuando al dar el grito de patria, levantan sus ojos al cielo y pronuncia conmovido el Santo Nombre de Dios? ¿puede acaso ofender la vista de los mismos que de toda creencia religiosa vivan despojados, ver centellear en las enseñas de la patria la Imágen de la Reina de los Cielos, bajo cuya proteccion hemos peleado siglos enteros, bajo cuya proteccion tantos cautivos fueron redimidos, tantas heridas sanadas?»

«Tienda *La Discusion* una mirada sobre el suelo de esa patria que implora, y en cada breña, en cada colina contemplará un santuario dedicado á la madre de Dios. Tienda una mirada por las costas españolas y encima de cada erizado escollo verá tambien el modesto templo que saluda con gozo el feliz navegante, y que atrae las piadosas miradas del pobre naufrago. Penetre en nuestras universidades, en nuestros museos, en nuestros asilos de beneficencia, lea nuestros mas insignes poetas, contemple todo lo grande y bueno de la nacion española, y en todas partes encontrará la Imágen y el Dulce Nombre de Maria.

«No consulte *La Discusion* á los que disertan de política; pregunte al soldado que padezca hambre y sed, al que caiga rendido de fatiga, al pobre moribundo; enséñeles el leon de nuestras banderas, y latirán sus pechos de un noble entusiasmo, que no helarán la fuerza del dolor ni las ansias de la muerte; enséñeles la imágen de Maria, y lágrimas de consuelo bañarán sus ojos, y morirán sonriendo de felicidad.»

—La cuestion que á juicio del autor de una correspondencia de Londres publicada en *La Epoca*, será al cabo el origen de una guerra entre Inglaterra y Francia, es la del istmo de Suez.

—En todos los arsenales de la Gran Bretaña se construyen en estos momentos buques de grandes dimensiones. El dia 12 se botó al agua en el arsenal de Portsmouth un estupendo navio de navio de línea con solemnidad inusitada. La Reina, el príncipe Alberto y casi toda la familia real asistió al acto. La hija mayor de la reina Victoria, esposa del príncipe de Prusia, bautizó con sus régias manos este buque, á quien le dió el nombre de su madre y, en fin, se hizo todo lo posible para atraer gente al espectáculo, á fin de que viesen los numerosos buques que se están construyendo, su enorme fuerza, el entusiasmo del pueblo y la significacion que á todo da la presencia del soberano.

El navio *Victoria* es una obra maestra de construccion naval, con todos los progresos del dia. Monta 121 cañones de calibre enorme. Si disparase todos sus cañones juntos, la descarga arrojaría en una sola vez una masa de metal equivalente á tres toneladas de peso. Por consiguiente, la andanada de un costado arrojará cosa de tonelada y media, y esta masa de pro-

yectiles puede concentrarse en un blanco de veinte y cinco pies cuadrados.

—Dice *La Patrie* periódico de París.

«Un soplo de patriotismo recorre en este instante España de uno á otro extremo. Solo el rumor de guerra con Marruecos, ha bastado para sublevar y electrizar á la nacion entera.

«Los periódicos, las correspondencias particulares y los relatos de los viajeros atestiguan unánimes el entusiasmo que reina desde los Pirineos al estrecho de Gibraltar.

«En ese movimiento admirable que se asemeja á una resurreccion, la España de hoy vuelve á ser repentinamente la España de otros tiempos. España no se habia degradado en su larga postracion, y Mr. de Chateaubriand tuvo razon para decir que todo se debia esperar de un pueblo que habiendo perdido la prosperidad y las riquezas, conserva la fé y el honor.

«La hora actual es decididamente favorable á la Europa meridional. No faltan historiadores, filósofos y políticos, que pintan al Mediodía de Europa atacado de una esterilidad incurable y destinado á pasar muy pronto de la parálisis á la muerte. España é Italia no eran mas que fantasmas de pueblos. Y hé aquí que Italia se levanta por su propia fuerza y da al mundo el bello espectáculo del pueblo, que oprimido la vispera, prosigue apasionadamente la obra de su regeneracion. Francia le ha tenido la mano é Italia ha recobrado inmediatamente su nacionalidad; porque las complicaciones y dificultades que se presentan no son en último caso, sino incidentes, y no se oponen á que la independencia de la Península sea un hecho consumado, Italia se pertenece á sí misma, y sus nobles esfuerzos anuncian á los menos perspicaces, que la gran familia europea va á contar con una noble nacion mas.

«Al propio tiempo, España parece renacer y la expedicion contra Marruecos la recuerda ciertamente su antigua y tradicional lucha con los moros. Y nada mas natural, reflexionando que España ha estado siempre protegida, aun en medio de su decadencia, por sus gloriosas tradiciones, y que á pesar de su indiferencia hácia los progresos y de su aislamiento casi completo del movimiento de la civilizacion, ese país jamás ha renunciado á su antiguo ideal de grandeza y heroísmo. El Cid ha sido siempre su héroe y un historiador elocuente ha podido decir «España ha tenido la rara felicidad de no ser adormecida por una clase media tímida, de no corromperse por un feudalismo del dinero, y desde que arrollando todos los obstáculos esa nacion encontró su camino, desde que comprendió su nueva mision, unida en esfuerzos y en pensamientos, tiene mas garantia que ninguno otro para avanzar sin embarazos y marchar siempre adelante.»

Paris 21.—Se dice que Victor Manuel ha escrito al Emperador, diciendo que creia secundar las miras del gobierno frances, con la designacion de Buoncompagni para regente, y que la intencion era meramente llenar una necesidad de órden público; pero que estaba conforme en reservar al Congreso la resolucion de todas las cuestiones pendientes.

## EL CORREO.

El ramo de beneficencia ha sido desde nuestra aparicion en la arena periodística un objeto preferente de nuestros trabajos; y la suerte de los establecimientos públicos un asunto sobre el cual hemos llamado varias veces la atencion de las autoridades. Sin que queramos suponer que nuestras excitaciones hayan sido bastantes para producir los proyectos de mejoras de que hoy vamos á ocuparnos, cabenos sin embargo la satisfaccion de haber tenido en ellos una parte, siquiera sea insignificante; y si es una verdadera satisfaccion para el que ha trabajado en

favor de una cosa útil el ver que sus afanes no han sido infructuosos, nuestros lectores juzgarán del placer con que debemos haber sabido que se han sometido ya á la aprobacion del gobierno los expedientes sobre reformas importantísimas que en breve es probable sufran las casas de beneficencia.

Segun la opinion de la junta provincial del ramo, la Inclusa establecida en esta ciudad no ofrece el local suficiente para albergar á todos los expósitos que devuelven las amas despues de los tres años de lactancia: actualmente solo habitan esta casa desde la edad de tres á seis años; y los que hayan visitado la Inclusa y observado la esmerada educacion que reciben los inocentes niños durante tan breve período de tiempo, no pueden menos de lamentarse de que á dicha edad, cuando ya su corazon se formaba, cuando habian adquirido los primeros hábitos que llegan á arraigar en el hombre las tendencias á la virtud, hayan de pasar á la Casa de Misericordia en donde es muy fácil que pierdan cuanto habian adquirido. Y no es esto dirigir un cargo á aquel hospicio, porque otra cosa no puede suceder en un establecimiento destinado á recibir personas de todas edades y condiciones que despues de haber permanecido muchos años en medio de la Sociedad, y entre la clase menos culta y mas expuesta á pervertirse, acuden acosadas por la miseria á buscar un pedazo de pan en los asilos que levanta la pública caridad. A estas personas ya no es posible educarlas, y por exquisito que sea el cuidado con que tales establecimientos sean dirigidos es imposible que mejore su estado moral porque el mal viene *de afuera* y es importado en ellos cada dia. Bajo este punto de vista no es extraño que los tiernos niños expósitos pierdan en poco tiempo lo que habian adquirido en la Inclusa, porque esta los recibe antes que ellos hayan vislumbrado los primeros albores de la razon, y merced á un incesante cuidado los forma, y los educa y los perfecciona sin temor de que el mal *de afuera* pueda entrar en el recinto de la casa. Si los hijos de la Inclusa pudiesen permanecer hasta una edad mucho mayor en ese mismo establecimiento en donde reciben tan inmejorables principios, si pudiesen vivir siempre aislados, separados y libres de los escollos que por doquiera rodean á las clases desgraciadas ¿cuánto no sería el provecho que de ello sacaría el país? La junta provincial de Beneficencia al meditar seriamente este asunto ha hecho un bien de inestimable valor para la provincia, un bien que todas las personas amantes de nuestra prosperidad se apresurarán á proteger y al cual sin duda consagrarán toda su atencion las ilustradas autoridades á cuyo juicio deba ser sometido este pensamiento.

Obras tambien muy necesarias hay proyectadas para el Hospital; pero otro dia nos ocuparemos de ellas con mas detencion de la que hoy pudieramos consa-

grales: por ahora nos limitamos á recomendar á la Excm. Diputacion en cuyo poder se halla el expediente, la parte que se refiere á la traslacion de la Inclusa; y no dudamos que dicha corporacion se prestará gustosa á consignar en su presupuesto la cantidad que sea necesaria para llevar á cabo este utilísimo proyecto.

En el reparto de cuatrocientos millones de reales por la contribucion de inmuebles, cultivo y ganadería para el año próximo de 1860 han tocado á esta provincia 6.188.418 rs.; y como en el reparto para el año actual le correspondieron 6.234.855 resultará en 1860 un beneficio de 46.437 reales.

Hoy debe haber jurado y tomado asiento en las sesiones de la Diputacion provincial el Sr. D. Nicolas Ripoll elegido recientemente por el partido de Menorca.

**CORRESPONDENCIA.**

**Madrid y noviembre 22 de 1859.**— Los que creian que aun habia medios para evitar el rompimiento de las hostilidades se han equivocado, pues el telégrafo ya nos las ha anunciado y con los mejores auspicios posibles; porque el Serrallo, esa primera posicion que los Marroquíes conservaban con el mayor empeño, ha sido poco menos que abandonado por ellos, á la simple aproximacion de las tropas del primer cuerpo, ó vanguardia de nuestro ejército expedicionario. La llegada á Tánger de un hermano del nuevo emperador anunciada por los periódicos, y por cierto creo que el primero que dió la noticia fué el *Gibraltar-Chronicle*, con amplios poderes para castigar hasta con la última pena á los promovedores del desacato que ha dado ocasion á esta contienda, y animado de los sentimientos *mas pacíficos* habia hecho concebir á algunos esperanzas de un amistoso arreglo; pero los que así pensaban no conocen el carácter del leon español, pacífico mientras no se le insulta, fiero y altivo cuando se le saca de sus quicios ó que no se le conceda lo que la justicia y la razon aconsejan. Bastante ha hecho el gobierno para no dar lugar al rompimiento, pero una vez interrumpidas las relaciones y encomendada la solucion del conflicto á la suerte de las armas, estas y no otra razon han de ser las que arreglen las diferencias. Las armas se han cruzado ya, y no dudo que si el temporal que reinaba en el Estrecho hubiese calmado, á estas horas el estampido del cañon habrá llenado de pavor y espanto á aquellos bárbaros, que el primer día ni tan solo han tenido valor para mostrar su cara. ¡Quiera Dios que á mi primera, alguna batalla decisiva ó de importancia les haya hecho conocer que los españoles de ahora somos los mismos que los que les echaron de esas baleares, de Valencia, y de Granada!

Ha indignado los animos un acto de vandalismo perpetrado en las líneas telegráficas de Andalucía y Valencia, cuyos hilos han aparecido cortados á un mismo tiempo, y aun cuando han estado interceptadas ambas líneas, ayer ya pasaban los despachos. Sin embargo, por la de Tarragona, han podido recibirse comunicaciones toda la noche.

Hay motivo para creer que no ha sido casual el rompimiento de los alambres que alcanzaba á seis kilómetros de estension.

Es universal la indignacion producida por este infame atentado.

Veo que el 16 llegaron á Málaga el batallon de Asturias y el de cazadores de Figueras ambos procedentes de esa, pero el último no desembarcó, sino que fué conducido á Cádiz. La

fuerza de ingenieros, tambien procedente de Mahon, parece que quedó en el cuerpo de reserva.

El sábado último, dias de S. M., tuvo lugar la inauguracion del trozo de ferro-carril comprendido entre Mogente y Almansa en la linea de Valencia, que era la única que faltaba para que estuviere concluida hasta esa corte. Concurrieron á este acto, el Excm. señor ministro de Fomento, marques de Corvera, el director general de obras públicas y varios oficiales y auxiliares de dicho departamento, que fueron expresamente á este intento; y de Valencia asistieron la direccion y accionistas de la empresa, la primera autoridad civil de la provincia, una comision del Excmo. ayuntamiento, otra del cabildo y muchas personas notables de la capital. Los mallorquines están Vds. de enhorabuena por la abertura de esta linea que les ha de proporcionar mucha facilidad para venir á Madrid y mayor número de visitas del interior del continente. Tocante á estas visitas, ya dije á Vds. algo en mi anterior.

Una cuestion, mas bien de susceptibilidad que de verdadera importancia, se habia promovido con ocasion del nombramiento de gefes superiores para mandar los tercios vascongados. Pero esta cuestion está arreglada con haber el gobierno designado al general Latorre para el mando superior de los mismos, quien merece la aceptacion de aquel noble pais, donde felizmente las miserias de partido no estan dispuestas á empequeñecerlo, todo. Por medio del periódico *El Irurac-bat* órgano nada sospechoso de aquellas provincias, se ha manifestado la complacencia con que este nombramiento ha sido recibido. Parece que los oficiales serán designados entre los del ejército que sean naturales de aquel pais, mientras sea posible.

Dice un periódico que en Tarragona está llamando vivamente la atencion y siendo visitada por las personas mas notables de la ciudad, entre las cuales se ha contado el señor arzobispo, la exposicion de efectos reunidos de hilas y vendages, que las señoras por conducto de la comision de las mismas, ofrecen como donativo á los heridos que resulten de nuestra guerra con Marruecos. Estos objetos están expuestos al público en casa del señor D. Mariano Castillo, cuya amable señora no ha perdonado medio para dar importancia y lucimiento al humanitario y á la vez patriótico donativo. Ya sé que en esas islas tambien se ha trabajado y se trabaja en objeto tan laudable y filantrópico; aunque si los moros han tomado el partido de batirse siempre en retirada ó fuga, á buen seguro que pocas heridas han de causar á nuestros soldados sus armas. De todo habrá.

No esperen Vds. por ahora otras noticias que las espectantes á la guerra: seria un delito de lesa nacion el ocuparse de otros asuntos; y así no hay mas remedio que los que no se sienten tan inflamados por el ardor patrio, que serán muy pocos pues hasta los ancianos octogenarios lo están, aviven su apocado espíritu y se conformen por algun tiempo á no leer otra cosa que noticias guerreras, y los literatos y sabios cuyo alimento usual es la ciencia, que den de mano á todo lo que no sea belicoso, pues son muchos ya los que no se dedican á otras composiciones que las de *circunstancias*, que gozan mucha aceptacion en nuestros teatros, y seria exponerse á un fracaso el presentar al público entusiasmado otro genero de producciones.

Basta por hoy y hasta otro dia que espero comunicarles noticias mas de bullo y ruido.

**SECCION OFICIAL.**

Administracion general de loterias de la provincia de las Baleares. En la Plaza de Cort.

MODERNA. Lista de los números premiados en esta ca-

pital en el sorteo que se ha celebrado en Madrid el dia 19 del actual.

Números.	Pesos
40252	400.
40664	400.
48429	400.
48604	400.
20385	400.
20743	400.
24842	400.
24814	400.
24815	200.

Se espnden billetes á 120 rs. vn. el entero y divididos en decimos á 12 rs. uno para el sorteo que se ha de celebrar el dia 3 de diciembre próximo. Palma 25 de noviembre de 1859. —El Administrador general.—Eleuterio Quijada.

**SECCION COMERCIAL.**

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 23.—De Tarragona en 4 dias polacra Solédad, de 93 ton., pat. Jaime Palmer, con 7 mar., 4 pas. y lastre.

De Argel en 4 dias laud Ecce-Homo, de 31 ton., pat. José Bosch, con 6 mar. y lastre.

Dia 24.—De Argel en 3 dias corbeta Matancera, de 404 ton., cap. D. Antonio Colom, con 44 mar. y lastre.

De Iviza en 1 dia laud S. Antonio, de 37 toneladas pat. Antonio Planas, con 6 mar. y batatas.

De id. en id. laud S. Cayetano, de 19 toneladas, pat. Juan Mas, con 4 mar., arroz y efectos.

De Valencia é Iviza en 7 horas vapor Rey D. Jaime 1.º de 278 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 49 mar., 36 pas. y balija.

*Buques despachados.*

Dia 23.—Para Barcelona javeque 2.º Dolores, de 100 ton., pat. José Coll, con 9 marineros y cerdos.

Para id. vapor Rey D. Jaime 2.º de 332 toneladas cap. D. Nicolás Morey, con 49 marineros, 45 pas. y balija.

Dia 24.—Para Marsella laud Ebro, de 58 ton., pat. Lucas Rullan, con 7 mar. y almendron.

Para Cartagena laud Ampiro, de 43 toneladas pat. Mariano Blay, con 6 mar., jabon y efectos.

Para Málaga laud S. Miguel, de 72 ton., patron Sebastian Coll, con 7 mar. y lastre.

**SECCION RELIGIOSA.**

SANTO DE MAÑANA.

**Los Desposorios de Ntra. Señora.**

Despues de la muerte de los padres de María Sma. y cuando tuvo esta 15 años de edad, sus tutores pensaron en darle un esposo digno de ella y eligieron un hombre pobre de avanzada edad, un simple carpintero llamado José que con el sudor de su frente ganaba el poco pan que necesitaba. Con este hombre se casó María, y como dice Jerson, no fueron dos esposos, sino dos virginidades que se unieron.

**Cultos.**—Para mañana sábado.—En las Teresas se celebra la festividad de los Desposorios de Ntra. Sra. con misa mayor que á las diez cantará la música y sermón que dirá el presbítero D. Guillermo Pujol.

En S. Jaime al anochecer tendrá lugar la devocion que todos los sábados se practica en memoria de la Inmaculada Concepcion de Ntra. purísima madre María.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el lunes 28 del corriente a las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

Sociedad del alumbrado de gas de Palma de Mallorca

La Junta de gobierno con arreglo al artículo 8.º de los Estatutos, ha acordado el pago de un dividendo pasivo de cuarenta reales por acción, cuyo pago deberá verificarse en el término de ocho días a contar desde el día 5 del próximo diciembre, en las oficinas de la Sociedad, cuesta nueva de Sto. Domingo, número 76 cuarto principal, de diez de la mañana a dos de la tarde.—Palma 19 de noviembre de 1859.—P. A. de la J. de G.—J. Fiol Secretario.

## El Aguila.

Gran Bazar de sastrería en las casas de don Jaime Moraques frente al Teatro principal.

Ya que muchos de los parroquianos de dicho bazar no han podido surtirse en estos últimos días de las magníficas capas madrileñas de 42 y 44 duros así que de los raglanes de 60 y 8 duros por haberse agotado enteramente estas dos ventajosas clases.

El representante del mismo dispuesto siempre a presentar las mayores ventajas y novedades posibles en su establecimiento y en beneficio de sus muchos parroquianos, tiene el gusto de participar a los mismos que desde el lunes 14 en adelante se encontrará siempre en su establecimiento un surtido completo de estas prendas, así que de todas cuantas tiene anunciadas anteriormente.

Además habrá y se recibirá el lunes un elegante y muy variado surtido de abrigos de alta novedad para señora que por su caprichosa hechura y elegancia merecerá la general aceptación de las Sras. de buen gusto; para la venta de estas prendas y por si tiene que tocarse alguna cosa hay una señorita modista destinada al efecto.

Siendo en muy grande escala las prendas a medida que tiene este bazar, se tomarán tres ó cuatro muchachas a jornal y se dará trabajo continuo a cuantas se presenten que sepan bien su obligación en sastrería.

## Ebanistería de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado a la esquina del callejón de San Nicolás y ahora frente la entrada que pasa y conduce a la pescadería nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confección se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen a precios módicos y convencionales.

## Baños

DE LA CALLE DE LOS HUERTOS.

Este establecimiento continuará abierto los sábados y domingos de las seis semanas siguientes, empezando el día 19 del actual.

## Alquiler.

Está para alquilar el segundo piso de las casas n.º 23 m.º 181 plaza del Mercado: para su ajuste se avistarán con D. Jaime Miró Granada Sindico, nombrado en la quiebra de D. Pablo Crespi.

## Venta.

Hay para vender una casa zaguan, sita en el callejón del Beato Raimundo, al lado del café del Rincon, m.º 126 n.º 65. Tiene dicha casa, además de su correspondiente sala, cuartos dormitorios, desvanes etc. unos entresuelos, once almacenes, pozo y fuente con su derecho de agua.—En esta imprenta darán razón de su dueño.

## Otra.

Hay en venta puntales vulgo sabinas para almendros y otros árboles a precios equitativos: darán razón en casa de Jaime Pericás (a) Sant inmediata a la espartería.

## Otra.

Se vende un bote de construcción inglesa para carga, con chumaceras de metal de 21 pies de eslora, siete de manga y 3 1/2 de puntal; dará razón el maestro mayor de carpinteros de ribera Juan Ballester.

## Otro.

Hay para vender dos mostradores con sus vidrieras para un portal de tienda y dos ge'osias de veinte palmos. En la calle de Sto. Domingo núm. 3 piso 2.º darán razón.

## AL COMERCIO MARÍTIMO.

## Cordelería mecánica al vapor única en España.

Habiéndose establecido en la antigua y acreditada fábrica de Jarcias y Cotoninas de los Sres. Vinda de Pericás é hijos, calle de Bonaire una hilatura mecánica de cañamo dichos señores tienen el gusto de ofrecer a sus numerosos parroquianos la mayor solidez en sus géneros y baratura sin igual.

Jarcias de todas menas de 1.º superior a 40 duros el quintal.

Id. id. de 2.º a 9 duros el quintal.

Jeniquen de manila fabricado en Palma a 40 duros el quintal.

Además se hallará un buen surtido de lonas, lonetas y cotoninas a precios sumamente módicos.

## Librería de P. J. García.

Se suscribe al periódico

## El mundo pintoresco.

Ilustración española, guerra de Africa, este periódico será el órgano mas fidedigno de nuestras glorias en Africa. Los

desembarcos, las batallas, los asaltos, las entrevistas, todo en fin, reproducido en magníficas láminas trasportará a nuestros lectores al teatro de la guerra.

Los números que han salido representan los santones de Ceuta, el plano del teatro de la guerra, el retrato del general O'Donnell, el de Echagüe y otros, y la vista de Tánger, son una garantía de nuestras ofertas.

Además regala una chispeante Crónica todos los domingos. El precio de esta suscripción en Mallorca es el de 10 rs. vn. un mes; tres 24.

Igualmente se suscribe al periódico **El Mundo Militar**, panorama universal, este periódico sale todos los domingos, cada número 8 páginas en folio mayor; cada mes 9 rs. y 26 por tres meses. Los que se suscriban a los meses noviembre y diciembre se les regalará un magnífico mapa del Imperio de Marruecos.

También se suscribe a la obra **Crónicas de la guerra de Africa** por D. Emilio Castelar, edición de lujo ilustrada con profusión de láminas por D. José Vallejo. Se publicará por números de ocho páginas del tamaño igual al prospecto. Cada número irá acompañado con una lámina del mismo tamaño, el precio por cada ocho números será el de 16 rs. al mes.

También se suscribe a la obra **Españoles y Marroquíes**. Historia de la guerra de Africa por D. Evaristo Ventosa. Esta obra saldrá por entregas de 16 páginas en cuarto mayor prolongado de buen papel y clara impresión; cada dos entregas se dará una lámina. La suscripción es a un real la entrega.

En la misma librería se reparten gratis los prospectos de cada obra anunciada.

## Teatro del Circulo.

Funcion 30 para el sábado 26 de noviembre.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del inmortal Rossini.

LA GAZZA LADRA.

A las 7.

Nota.—El domingo próximo se repetirá la aplaudida ópera en 3 actos del inmortal Donizetti titulada.

D. PASQUALE.

Personages.

Norina . . . . .	Sra. Vigliardi.
Ernesto . . . . .	Sr. Conti.
Dottore Malatesta . . . . .	Sr. Carapia.
D. Pasquale . . . . .	Sr. De-Giovanni.
Un Notaro . . . . .	Sr. Papiol.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA  
Cerca del Correo

P. J. G.  
Juan Villalonga